

GAZETA DE LA REGENCIA DE ESPAÑA É INDIAS

DEL MARTES 25 DE SETIEMBRE DE 1810.

ESPAÑA.

Manzanera 9 de agosto. En la provincia de Soria, aunque dominada en gran parte por los franceses, se publica una gazeta patriótica que con fecha del 14 de agosto refiere, que habia á vista del puerto de S. Sebastian un convoy anglo-hispano de 50 velas, escoltado por varios buques de guerra.

El obispo Santander ha pedido al general frances Musnier pasaporte y escolta para salir de Zaragoza: esta última no se le ha concedido por la escasez de la guarnicion.

El 4 del corriente entró en Teruel el nuevo comandante general del reyno de Aragon D. José María de Carbajal; y el dia siguiente llegó un cuerpo de caballería perfectamente equipado de la division de Cuenca, que el general Bassecourt ha destinado á reforzar las tropas aragonesas.

Por parte comunicado á esta junta superior por el comandante general de este reyno, sabemos que el general Villacampa ha batido el dia 6 en Andorra á un destacamento enemigo, de que no se ha salvado ni un solo hombre. Nuestra pérdida ha sido de 5 muertos y algunos heridos: la de los franceses de 31 muertos, 33 heridos y 136 prisioneros, incluidos 3 oficiales, uno de ellos edecan de Suchet. Ademas, se les cogieron 600 cabezas de ganado lanar, 600 duros y otros efectos. El general Villacampa continuaba su movimiento con arreglo á las órdenes del comandante general; y aunque el dia 7 salieron de Daroca tropas francesas, dirigiéndose por el campo de Romanos, Badules y Lagueruela hácia Montalban, quizá lleguen tarde para salvar las reliquias de la division enemiga que ha temido la temeridad de empeñarse en aquellas sierras, con el fin de saquear á sus pueblos, y despojarlos de sus granos y ganados.

Villafranca del Bierzo 20 de agosto. La partida de Lon-

gá interceptó la tarde del 3 de agosto un correo frances entre Vitoria y Salinas, despues de un sangriento combate con el destacamento que lo escoltaba, ea que murieron 20 de los suyos y 71 enemigos, entre ellos 4 oficiales. Dos generales que iban en una berlina, lograron escaparse con 16 gendarmas durante la refriega; bien que es regular tropezasen despues con el partidario guipuzcoano Tolin, que cruza entre Tolosa é Irun, y extiende sus correrías hasta el mismo Bayona.

Entre las cartas que se han cogido en esta ocasion, son notables las tres siguientes.

I. *Del mariscal Mortier al mariscal Soult.*

Quartel general de Sevilla 13 de julio. — El general Regnier ha operado con todo su cuerpo, y ha obtenido ventajas: esto es consiguiente. Del modo, señor mariscal, con que habeis diseminado el 5.º cuerpo, no lograremos mas que perder mucha gente, exponiéndonos á desgracias iguales ó tal vez mayores. Me mandais dexe un nuevo refuerzo al duque de Aremberg, para que haga ocupar á *Moguer, Niebla y Gibraltar*: me hablais de enviar una division del 5.º cuerpo á *Montemolin, Monasterio y Llerena*. Y ¿qué me quedará, señor mariscal, quando las tropas esten esparcidas de esta manera? Nada mas que el sentimiento de ver un cuerpo hermoso de ejército, destruido en detall, y arruinándose cada dia de un modo espantoso. — Nada os diré del papel insignificante que estoy haciendo en el 5.º cuerpo, desde que habeis tomado á vuestro cargo sus movimientos aun los mas minuciosos. ¿Es esta acaso la intencion del emperador, señor mariscal? No seguramente, y apelaré á él mismo. El emperador, grande y justo, no me ha confiado un mando para exponérme á sufrir tantas humillaciones. — Antes de dar mis órdenes para que las tropas ocupen á *Zalamea la Real*, y dexar al duque de Aremberg los refuerzos, yo os suplico señaleis por vos mismo el número de tropas que deben emplearse en estos dos objetos. — Recibid, señor mariscal, la seguridad &c. — *El duque de Treviso.*

II. *Del mismo á Berthier.*

A. S. A. Serma. el Sr. príncipe de Wagram y Neufchatel, mayor general de todas las fuerzas del imperio. — Señor. — Habiendo avisado el general Regnier al señor duque de Dalmacia, que pensaba atacar el 5 de este las divisiones de Imáz y Mendizabal en Xerez de los Caballeros, reuní, consiguiente á las órdenes del mayor general, 8 batallones (única fuerza disponible) y los puse baxo las órdenes del general

Gazan con el fin de atacar en Aracena al cuerpo de Ballesteros, de 5 á 6000 hombres de fuerza. El general Gazan no pudo alcanzarlo, por haberse refugiado en Portugal (1). Hoy me manda el duque de Dalmacia ocupar á *Zalamea la Real* (á tres jornadas muy largas de aquí, y por caminos donde es menester pasen uno á uno los soldados.) *Gibraleon*, *Huelva* y *Moguer*, en el embocadero del rio Tinto. Me habla tambien de destacar una division á Montemolin, Monasterio, Llerena &c. Tengo ademas 3 regimientos repartidos en Morón, Osuna, Ronda y Gausin. Esta diseminacion me ocasiona pérdidas diarias de gente sin utilidad ni objeto. Por otro lado, despues que el señor mayor general ha reservado para sí la direccion de los mas menudos movimientos del 5.º cuerpo, el papel que represento en él, es enteramente ridículo. Seguramente el emperador, justo y grande en todo lo que hace, no me ha confiado este mando para recibir todos los dias pesares y humillaciones. Mi corazon se despedaza al ver un hermoso cuerpo diseminado en toda la Andalucía, y consumiéndose lentamente por el fuego de los enemigos, y por las continuas marchas á través de horribles montañas. — Incluyo á V. A. la carta que el señor duque de Dalmacia me ha escrito esta mañana, y la respuesta que he creído deber darle. — Quedo &c. — Quartel general de Sevilla 13 de julio de 1810. — *El mariscal duque de Treviso.*

III. *Del mismo á Napoleon Bonaparte.*

Señor: El estado de nulidad en que me hallo, desde que el mayor general duque de Dalmacia ha tomado la iniciativa de todos los movimientos aun los mas minuciosos del quinto cuerpo, hace mi presencia aquí enteramente inútil. Solo me queda el disgusto de ver excelentes tropas animadas de los mejores sentimientos, diseminadas en toda la Andalucía, y perdiendo todos los dias sus mejores soldados sin utilidad ni objeto. — En tal estado de cosas, suplico á V. M. se digne permitirme que me retire á Burgos para esperar sus órdenes, si no juzga á propósito concederme licencia para volverme á Francia; licencia que reclama mi salud á consecuencia de una grave enfermedad de que aun estoy convaleciendo. — Tengo el honor de ser con el mas profundo respeto — Señor — de V. M. el mas humilde y mas obediente

(1) ¿ Por qué dixeron en la gazeta de Sevilla del 17 que lo habian batido y dispersadol

servidor y fiel vasallo — *El mariscal duque de Treviso*. Cuartel general de Sevilla 13 de julio de 1810.

Tárragona 8 de setiembre. El coronel D. Luis de Creeft, comandante del canton de Olot, escribe desde Bañolas con fecha de 27 de agosto al capitán general de este principado, que noticioso de que el 26 debía pasar un convoy enemigo desde Gerona á Figueras, dispuso que el capitán D. Daniel Dresayre saliese con su compañía, las organizadas del corregimiento de Gerona, y una guerrilla de los húsares de S. Narciso de 25 caballos, mandada por el alférez D. Jorgé Perayre, para apostarse á la derecha del campamento de Fallinas. El coronel Creeft se situó á la izquierda con el batallón de expatriados, 50 hombres de las compañías de Llorá y 19 del Ampurdan, para sostener las avenidas de Bácsara. Así logró poner el convoy entre dos fuegos, de forma que no pudo escapar ningun carro: los expatriados quemaron 45 por no poder conducirlos, y se traxeron 60 caballerías cargadas que componian el convoy. De resultas de la accion quedó cubierto de cadáveres enemigos el campo de batalla, y se les hicieron 50 prisioneros, por manera que entre muertos, heridos y prisioneros no baxó su pérdida de 300 hombres. — Al retirarse el coronel Creeft con su tropa, oyó el fuego que hacia un destacamento suyo avanzado, y acudiendo inmediatamente, se encontró con 250 franceses que amenazaban represar el convoy. Cargó desde luego sobre ellos, y les mató de 45 á 50 hombres: los demas huyeron. — Nuestra pérdida fué de 18 hombres entre muertos y heridos, y 3 caballos muertos. — Todos los oficiales y tropa se portaron con bizarría, y particularmente D. José Rodríguez, distinguido del regimiento de húsares de S. Narciso, que arrojándose á 4 enemigos que conducian una acémila hácia el foso, mató á 2, y se traxo la acémila y los 2 restantes prisioneros.

En el parte dado por los capitanes D. Daniel Dresayre y D. Cosme Oliveras al coronel Creeft, se dice que habiendo atacado con 200 infantes y 25 caballos á unos 400 hombres de infantería y 40 coraceros enemigos en el barranco de Farga, lograron romperlos y encerrarlos en los parapetos, despues de haberles muerto 15 caballos, 123 infantes, destruido 15 carros, hécholes 20 prisioneros, y tomado 5 caballos, 8 yeguas, 6 mulas y 4 mulos: ademas dicen que es incalculable lo que ha sufrido el enemigo dentro de los parapetos. Nuestra pérdida ha sido entre muertos y heridos de 19 hombres: entre los últimos se cuentan 2 oficiales que lo estan gravemente.

El brigadier Georget avisa en oficio de 28 desde Sta. Coloma de Queralt, que una guerrilla de su division compuesta de 30 húsares de Granada al mando del teniente del mismo cuerpo D. Fernando Valdelomar, atacó en las inmediaciones de Momblanch á una partida enemiga de 50 hombres, de que mató 30, é hizo 10 prisioneros.

El congreso provincial ha recibido un parte de D. Francisco Borrás desde Poboleda con fecha de 28 de agosto, en que comunica que reunidos algunos somatenes el 25 de dicho mes ocuparon los puntos del Coll de Porrera y demas de las inmediaciones, desde donde hicieron por espacio de quatro horas un fuego muy vivo contra los enemigos, matándoles 12 hombres é hiriéndoles mas de 40, sin otro daño por nuestra parte que 3 ó 4 heridos de poco cuidado.

El baron de Labarre con fecha de 29 de agosto en Casa-Rull da parte al general en gefe de que los franceses en número de 1000 hombres de infantería y 40 de caballería han sido batidos por las tropas de su mando en las alturas de Falset, y perseguidos por espacio de hora y media con pérdida de mas de 100 muertos y varios prisioneros.

Continúa la desercion de los franceses en esta provincia: desde el 1.º hasta el 25 de agosto se pasaron 1162: en los dias 25 y 26 fué la desercion extraordinaria.

Valencia 11 de setiembre. Nuestras tropas se han adelantado desde Murviedro, y parte de ellas cubre á Peñíscola. Los franceses de Morella se han reforzado con 300 hombres, y en Ginebrosa tienen otros 400.

Segun aviso de la junta superior de Soria publicado de órden de nuestro comandante general D. Luis Alexandro de Bassecourt, se hallan en camino para esta ciudad 229 prisioneros franceses hechos por el comandante del corso terrestre de Navarra (*Espoz*). Una expedicion de 5000 franceses habia salido de Pamplona en busca de los nuestros, que no excediendo de 3000, se retiraron; pero fué para situarse á retaguardia del enemigo y atacar en Puente la Reyna á 300 franceses que se encerraron en una casa, y permanecieron sin rendirse por espacio de 19 horas, hasta que se vieron rodeados de llamas y próximos á perecer.

Budajoz 19 de Setiembre. Ayer entró en esta plaza una division del ejército de la izquierda compuesta de 3000 hombres, la mayor parte de tropas ligeras. Nuestra caballería estaba ayer en Mérida, y el quartel general en el Montijo.

Escriben del quartel general de lord Wellington con fecha

de 16 que los franceses habian atacado á Celorico , pero que habian sido rechazados con pérdida ; y que habia anuncios de una accion general y decisiva , que el buen estado y la fuerza del ejército ingles prometian ventajosa. — De Lisboa avisan con fecha de 17 que estaba desembarcando el duque de Brunswick-Oels con un cuerpo numeroso de tropas escogidas.

CADIZ 24 DE SETIEMBRE.

Hoy por la mañana en la Real Isla de Leon se ha dado principio á la celebracion de las córtes extraordinarias de todos los reynos y dominios de España. La salva general de los buques de guerra de la bahía y de los baluartes de la plaza ha solemnizado este plausible acontecimiento, que promete las mas felices consecuencias para la victoria de la causa de la nacion y sólido establecimiento de su independencia y prosperidad.

D. José Lopez Juana Pinilla , intendente de la provincia de Guadalaxara , y presidente de su junta superior , ha remitido al Consejo de Regencia el parte siguiente del coronel D. Juan Martin :

“Excmo. Sr. — Hallándose en la villa de Miedes algunos enfermos y caballos heridos del escuadron de mi mando , pasé á verlos ayer mañana. Se me avisó por un buen patriota , que de los 700 franceses que se hallaban en Berlanga , pasaba la mayor parte á tierra de Caracena á cobrar las contribuciones. Sin perder momento , di órden á las 3 compañías de caballería al mando de D. Vicente Sardina , D. Saturnino Albuir y Don José Mondedeu y á los tiradores de Sigüenza que comanda D. Nicolas de Isidro , acantonados en esta villa , que al amanecer de hoy estuviesen sobre Miedes para disponer atacar á los enemigos en el punto donde los encontrásemos. Cumplieron mi mandato con la puntualidad que acostumbran , y á las 7 y media de la mañana ya estabamos en Retortillo. Al salir de él , nos encontramos de improviso con los franceses , que sin duda noticiosos de nuestros movimientos , nos esperaban apercebidos en un punto sumamente ventajoso. Inmediatamente rompieron el fuego mas vivo y ordenado los 400 infantes sostenidos por 60 caballos , que era toda la fuerza enemiga. A pesar de la sorpresa en que nos vimos , mi tropa , que de nada se acobarda , se preparó al combate con la intrepidez que tiene bien

acreditada. Se travó aquel con un encarnizamiento extraordinario por una y otra parte, y no obstante que á los enemigos favorecia el terreno, logramos arrojarle de él, y los perseguimos cerca de 3 leguas: casi nunca he visto en los franceses resistencia igual, y solo el valor de mis tropas era capaz de ponerles en retirada. La hicieron con toda la táctica, formando siempre el quadro á mi caballería: sin embargo de sus extraordinarios esfuerzos hubieran sido enteramente derrotados á no haberles venido el socorro de los demas franceses que quedaron en Berlanga, quienes favorecieron la entrada de todos en ella. Mi tropa que en todo el dia habia comido como ni tampoco los caballos, necesitaban de algun descanso y alimento, y así dispuse que regresasen á Atienza. Los enemigos han tenido 40 muertos, 50 heridos, y les hemos cogido un prisionero, 3 caballos, muchas mochilas y fusiles. Nos han muerto 3 soldados, uno de caballería y 2 de infantería: tenemos 14 heridos y 16 caballos, y 3 de estos muertos. No me detengo en elogiar á los gefes y soldados que se han hallado en la accion: sea bastante el decir que cada dia adquieren mayor gloria, y se hacen dignos de toda la consideracion de V. E. y de la patria. — Dios guarde á V. E. muchos años. Atienza y agosto 31 de 1810. — *El Empecinado.* — Excmo. Sr. presidente y junta superior de esta provincia.”

El Consejo de Regencia del reyno, enterado de este suceso, y recordando la larga série de hazañas de este benemérito patriota en defensa de nuestra causa, ha tenido á bien concederle el grado de brigadier de los reales exércitos, en demostracion del aprecio que hace de sus heróicos servicios, á los quales da nuevo realce con su modestia en no haber solicitado premio alguno, quando los merece muy distinguidos.

Por las mismas consideraciones, se ha servido tambien el Consejo de Regencia premiar los méritos sobresalientes, acompañados de igual moderacion, de D. Francisco Espoz y Mina, comandante de las partidas patrióticas de Navarra, concediéndole grado de coronel de los reales exércitos.

El Consejo de Regencia se ha servido promover en el real cuerpo de Ingenieros, á teniente coronel á D. Manuel Otermín: á sargentos mayores de brigada, á D. Mariano del Rio, D. Eugenio Iraurgi, D. José Iglesias Barantes y D. Manuel Morete: á capitanes, á D. Miguel Ruano, D. Nicolás Sedano, D. Francisco Cortés, D. José Montero, D. Felix Arbizu y Alava, D. José Giraldo, D. Pedro Hermosilla y D. Diego Tolosa. Igualmente se ha servido promover en el propio real cuerpo á sar-

gento mayor de brigada supernumerario en la division de Indias, al capitán D. Francisco Ximenez de la Isla.

La necesidad de corregir los abusos, que en perjuicio de la humanidad puedan cometer los profesores de farmacia, y de evitar que se ejerza ilegalmente esta facultad, inclinó al supremo Consejo de Regencia de España é Indias á crear en nombre del rey nuestro señor D. FERNANDO VII una junta interina en esta ciudad, compuesta de los profesores D. Pedro José Bermudez, boticario de cámara de S. M., D. José Escrihe, honorario de la misma clase, D. Alberto Monge y D. Juan Silvestre Rodriguez Sanchez, individuo supernumerario, para exâminar á los que quieren revalidarse en esta facultad, y para desempeñar las demas funciones que por la real cédula de 5 de febrero de 1804 fueron confiadas á la junta superior gubernativa de farmacia.

Tratado de la táctica moderna para la infantería, con una coleccion de 25 láminas, que demuestran el manejo del arma y las evoluciones militares, y su explicacion correspondiente: dos tomos en 4.º, impresion de Valencia. Prontuario en que se han reunido las obligaciones del soldado, cabo y sargento para la pronta y metódica instruccion de las compañías de infantería del ejército: un tomo en 8.º Se hallarán en la imprenta y librería de D. Antonio de Murguía, plazuela del Correo.

Continúa la lista de los donativos hechos por los individuos del apostadero de marina de Montevideo.

Artillería de marina. José Gil, segundo condestable, 9. José Pardo, segundo cabo, 6. Id. Juan Lascano, 6. — *Bombarderos.* Juan Bermejo, 20. Venancio Fernandez, 5. Pasqual Bombao, 5. Domingo Mosqueyra, artillero, 4. — *Ayudantes.* Pasqual Marcó, 4. José Lucas, 4. Manuel García, 4. Pedro Antonio Gomez, 4. Santiago Gomez, 4. Juan Rodenas, 4. Tomas Valero, 4. Antonio Ximeno, 4. Juan Soro, 4. Lorenzo Fonvila, 4. Rafael Forquet, 4. Mannel de Abalo, 4. Manuel Rodríguez, 4. José Alvarez, 4. Pedro Martinez, 4. Inocencio Rivas, 4.

Dependientes de la provision de víveres. Maestre, D. Antonio Lopez Pardo, 54. Joaquin Azpeytia, dispensero, 11. Francisco Garcia, tonelero, 13.

Fragata Flora. El comandante, capitán de navío, D. Fermin de Ezterripa, 300. El capitán de fragata D. Jacinto Romarate, 100. El teniente de navío D. Francisco Touves, 55. El teniente de fragata D. Manuel de Ciente, 40. El alférez de navío D. Ramon Martinez del Corro, 60. Id. de fragata D. José Zapiola, 25. Id. D. Juan María Navarro, 50. D. Pedro de Zamalloa, oficial quarto de la contaduría, 30. D. Bartolomé Cerdá, capellan, 20. Id. D. Lorenzo Salas, 20. D. José María Cordero, segundo piloto, 30. Id. terceró, D. Vicente Manso, 15. Id. D. Felipe Losada, 15. (Se continuará.)